

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 12.3 – La doctrine de la sanctification

La sanctification, œuvre du Saint-Esprit par les moyens de la grâce

Le Nouveau Testament attribue l'œuvre de sanctification (au sens large comme au sens étroit) en particulier au Saint-Esprit. Dans sa salutation trinitaire, Pierre parle de la prescience du Père, du sang du Fils et de « **la sanctification de l'Esprit** » (1 Pierre 1:2). L'apôtre Paul parle également de « **la sanctification de l'Esprit** » (2 Thessaloniciens 2:13). Dans sa lettre aux Galates, Paul oppose les œuvres de la chair au « **fruit de l'Esprit** » et énumère comme fruits des attitudes et des émotions pieuses telles que « **l'amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la bénignité, la fidélité, (5:22) la douceur, la tempérance** » (Galates 5:22-23). Ces éléments décrivent certainement une vie sanctifiée.

Le Saint-Esprit habite réellement le chrétien. Paul a dit aux chrétiens de Corinthe : « **Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu, et que l'Esprit de Dieu habite en vous ?** » (1 Corinthiens 3:16). Il répète cette vérité un peu plus loin en écrivant : « **Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous, que vous avez reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-mêmes ? Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans votre corps et dans votre esprit, qui appartiennent à Dieu** » (1 Corinthiens 6:19-20). Ce travail de l'Esprit Saint en nous est nécessaire, comme l'explique Paul : « **Pour vous, vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'esprit, si du moins l'Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient pas. ... Si vous vivez selon la chair, vous mourrez ; mais si par l'Esprit vous faites mourir les actions du corps, vous vivrez, car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu** » (Romains 8:9, 13-14).

Mais le Père et le Fils sont aussi nommés comme participants à l'œuvre de sanctification, et parfois l'œuvre est simplement attribuée à Dieu. L'auteur de l'épître aux Hébreux conclut sa lettre par cette prière : « **Que le Dieu de paix, qui a ramené d'entre les morts le grand pasteur des brebis, par le sang d'une alliance éternelle, notre Seigneur Jésus, vous rende capables de toute bonne œuvre pour l'accomplissement de sa volonté, et fasse en vous ce qui lui est agréable, par Jésus-Christ, auquel soit la gloire aux siècles des siècles !** » (Hébreux 13:20-21). L'œuvre de sanctification est décrite ici comme l'œuvre de Dieu qui nous rend complets en toute bonne œuvre, et qui opère dans le chrétien ce qui lui plaît. Dans sa lettre à Tite, Paul attribue l'œuvre de sanctification à Jésus lui-même : Il « **s'est donné lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité, et de se faire un peuple qui lui appartienne, purifié par lui et zélé pour les bonnes œuvres** » (Tite 2:14). Dans sa lettre aux Éphésiens, Paul parle également du Christ comme du sanctificateur : « **Christ a aimé l'Église, et s'est livré lui-même pour elle, afin de la sanctifier par la parole, après l'avoir purifiée par le baptême d'eau** » (Éphésiens 5:25-26).

Lorsque le Saint-Esprit utilise l'Évangile pour renforcer notre foi en Christ, il nous fortifie en même temps dans notre désir de vivre une vie qui plaise à Dieu. Remarquez comment Paul motive la vie chrétienne des chrétiens de Rome en faisant appel aux miséricordes de Dieu, qui sont centrées sur l'Évangile : « **Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu** » (Romains 12:1). De même, dans sa deuxième lettre aux Corinthiens, il présente les promesses de Dieu en Christ comme la motivation pour vivre la vie chrétienne : « **Ayant donc de telles promesses, bien-aimés, purifions-nous de toute souillure de la chair et de l'esprit, en achevant notre sanctification dans la crainte de Dieu** » (2 Corinthiens 7:1).

Aux chrétiens de Colosses, Paul rappelle l'Évangile en les appelant « **des élus de Dieu, saints et bien-aimés, revêtez-vous d'entrailles de miséricorde, de bonté, d'humilité, de douceur, de patience. Supportez-vous les uns les autres, et, si l'un a sujet de se plaindre de l'autre, pardonnez-vous réciproquement** » (Colossiens 3,12-13).

Remarquez que le Saint-Esprit ne renforce pas notre foi en Christ au moyen de la loi, et qu'il n'essaie pas non plus de nous motiver à vivre la vie chrétienne au moyen de la loi. Les pasteurs chrétiens de l'ère du Nouveau Testament sont « **ministres d'une nouvelle alliance, non de la lettre, mais de l'esprit ; car la lettre tue, mais l'esprit vivifie** » (2 Corinthiens 3:6). L'Esprit donne la vie par l'Évangile. L'Esprit utilise la loi pour nous faire prendre conscience de notre péché et de notre incapacité à nous sauver nous-mêmes. La loi, avec tous ses commandements, ses menaces et ses promesses, ne peut pas produire ou motiver une seule bonne œuvre. Si la loi nous oblige à faire une œuvre, il ne peut s'agir d'une bonne œuvre, car une bonne œuvre est une œuvre accomplie par la foi en Christ et par amour pour celui qui nous a aimés le premier. « **En effet, la loi de l'esprit de vie en Jésus-Christ m'a affranchi de la loi du péché et de la mort. Car chose impossible à la loi, parce que la chair la rendait sans force, — Dieu a condamné le péché dans la chair, en envoyant, à cause du péché, son propre Fils dans une chair semblable à celle du péché** » (Romains 8:2-3).

Au chapitre 18, nous examinerons plus en profondeur comment le Saint-Esprit utilise la loi comme un miroir pour nous montrer notre péché, comme une barrière pour les incroyants et pour la chair pécheresse des croyants, et comme une règle pour le chrétien afin de savoir quelles œuvres plaisent à Dieu et quelles œuvres lui déplaisent. Les chrétiens ont toujours besoin de la loi dans ces trois fonctions à cause de la chair pécheresse, qui reste en nous jusqu'à la mort. Mais c'est l'Évangile que le Saint-Esprit utilise pour renforcer notre foi en Christ et pour motiver la vie chrétienne.

Questions

1. Quelle personne du Dieu trinitaire est connue sous le nom de Sanctificateur ?
2. Qu'est-ce qui vit dans le corps de chaque chrétien ?
3. Comment le Saint-Esprit motive-t-il les chrétiens à faire de bonnes œuvres ?
4. Donnez quelques exemples tirés des lettres de Paul pour expliquer votre réponse à la question 3.
5. Pourquoi le Saint-Esprit utilise-t-il l'Évangile, plutôt que la loi, pour motiver les chrétiens à faire de bonnes œuvres ?
6. Quelles sont les trois fonctions de la loi mentionnées dans cette leçon ?